

# El tráfico de seres humanos en tiempos de conflicto: situación actual y respuesta de los Organismos Internacionales

*Enfrentando los retos del tráfico de seres humanos en contextos de conflicto, se examinan las respuestas de los Organismos Internacionales en la búsqueda de soluciones efectivas y humanitarias: ¿cómo pueden las iniciativas adaptarse a los desafíos cambiantes del mundo actual?*

En las sombras de los conflictos globales actuales, se agrava una crisis silenciosa pero devastadora: el tráfico de seres humanos. Esta emergencia humanitaria, que explota las vulnerabilidades de millones y desafía nuestra moral colectiva y esfuerzos internacionales por la paz y la seguridad, ha atrapado a más de 40 millones de personas en formas modernas de esclavitud. Con este contexto crítico como telón de fondo, las respuestas de los organismos internacionales no son solo urgentes sino vitales para proteger a los más vulnerables y garantizar la justicia global.

## ***Situación actual***

La crisis mundial de refugiados ha alcanzado niveles sin precedentes, con millones de personas desplazadas de sus hogares debido a conflictos, persecución y factores ambientales. El Banco Mundial (2021) estima que 216

millones de personas podrían verse desplazadas internamente para 2050 en sólo seis regiones del mundo debido al cambio climático. Entre estas poblaciones vulnerables, las niñas y niños refugiados e internamente desplazados están particularmente en riesgo de explotación. A pesar de los diversos esfuerzos para abordar estos problemas, existe una necesidad urgente de enfoques innovadores para lograr su efectiva protección.

La lucha contra el tráfico de seres humanos es un desafío global urgente que ha ganado un renovado impulso en la ONU durante 2023. En este contexto, la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (ONUDD) ha tomado un papel de liderazgo, particularmente en la sensibilización y recopilación de datos. La campaña para el Día Mundial contra la Trata de Personas 2023, dirigida por la ONUDD, se enfoca en concienciar sobre las alarmantes tendencias actuales en este ámbito, solicitando

a los gobiernos y a las fuerzas del orden intensificar sus esfuerzos. En enero de 2023, la ONUDD publicó además su último Informe Global sobre la Trata de Personas (UNODC, 2023). Las regiones más afectadas por la impunidad son África Subsahariana y Asia del Sur, donde se condena a menos traficantes y se detectan menos víctimas en comparación con el resto del mundo. Además, las mujeres y los niños y niñas son las poblaciones más afectadas, siendo las mujeres víctimas de violencia física o extrema una tasa tres veces mayor que los hombres y los niños y niñas casi el doble que los adultos. Las mujeres investigadas por tráfico de personas también tienen más probabilidades de ser condenadas que los hombres.

El informe reveló que la pandemia de COVID-19 y otras crisis han aumentado las vulnerabilidades a la explotación, aunque paradójicamente el número de víctimas detectadas disminuyó un 11% en 2020 respecto al año anterior. Esto es debido a que durante la

pandemia se detectaron menos casos de trata con fines de explotación sexual, ya que se cerraron los espacios públicos y las restricciones relacionadas pueden haber empujado esta forma de trata a lugares más ocultos y menos seguros, lo que dificulta la identificación. La pandemia, además de reducir las oportunidades de operación de los traficantes, puede haber debilitado la capacidad de las fuerzas del orden para detectar a las víctimas. El número de víctimas detectadas cae por primera vez en 20 años mientras la pandemia limita las oportunidades y potencialmente empuja el tráfico aún más clandestino, al tiempo que limita las capacidades de aplicación de la ley para combatir el delito. Este hallazgo subraya la necesidad de una acción más eficaz y coordinada para abordar este delito transnacional. El informe también detalla cómo la guerra y los conflictos ofrecen oportunidades que los traficantes pueden aprovechar a la vez que demuestra que la guerra en Ucrania está elevando los riesgos de tráfico.



En contraste, Heather Komenda, en su informe 'Human trafficking in times of conflict: the case of Ukraine' (2023) señala que, a pesar de la presencia de numerosos factores de riesgo para el tráfico en el contexto del conflicto ucraniano, como redes de tráfico preexistentes, desplazamiento masivo de población y un gran número de mujeres y niños viajando solos, no se ha evidenciado un aumento significativo en los casos de tráfico de personas hasta la fecha. Komenda destaca que, aunque se esperaba un incremento en el tráfico debido a estos factores, la ausencia de colapso del Estado y una respuesta coordinada y efectiva han sido cruciales para prevenir un aumento en el tráfico de personas. Sin olvidar la clandestinidad antes mencionada, este análisis nos lleva a reconsiderar los modelos teóricos sobre la vulnerabilidad al tráfico en tiempos de conflicto y resalta la importancia de respuestas adaptativas e inmediatas, sobre todo en situaciones de crisis.

### ***Estrategias y respuestas internacionales***

Para combatir el tráfico de personas en zonas de conflicto, se han ido desarrollado diversas estrategias y respuestas, que incluyen el monitoreo, vigilancia, verificación y reporte sobre poblaciones en riesgo en situaciones post-conflicto y emergencias humanitarias, las cuales han prestado especial atención a las niñas y niños desplazados. Por ejemplo, en Filipinas, para combatir el tráfico de personas entre poblaciones vulnerables afectadas por el tifón Haiyan, mejorando el acceso a canales de

referencia a través de actividades de sensibilización (OIM, 2014).

A nivel global, la ONU y otras entidades como Canadá han lanzado proyectos específicos para luchar contra el tráfico ilícito de migrantes en rutas conocidas. Uno de estos proyectos, STARSOM, se enfoca en una ruta de tráfico que inicia en Asia y pasa por América Latina y el Caribe hacia Norteamérica. El proyecto busca apoyar a los Estados en la prevención e investigación de este crimen a lo largo de las rutas principales y liderar una respuesta conjunta al tráfico de migrantes (Noticias ONU, 2021). Además, la OIM y la ONUDD publicaron la primera guía técnica global para la recopilación de datos sobre la trata de personas, lanzada en octubre de 2023 y el grupo de trabajo de la ONUDD (UNODC, 2023) sobre la trata de personas ha enfocado específicamente en el tráfico infantil. En su 13ª reunión, los expertos reflexionaron sobre la magnitud de este problema, los desafíos que enfrentan las niñas y niños víctimas de la trata y exhortaron a los Estados y otras partes interesadas a intensificar las medidas de prevención. Durante la pandemia de COVID-19, se incrementó el uso de redes sociales por parte de traficantes para engañar a sus víctimas, un cambio en tácticas que ha sido reportado por la ONU. La pandemia exacerbó las vulnerabilidades y dificultades de las víctimas de la trata, especialmente niñas y niños, mujeres y migrantes, quienes enfrentaron una mayor explotación y limitaciones en el acceso a servicios esenciales. El informe de la ONU resalta cómo los traficantes se aprovecharon de

la pérdida de medios de vida y el aumento del tiempo en internet durante la pandemia para atraer a sus víctimas con falsas promesas de empleo (Noticias ONU, 2021).

USAID (2021), es la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional que se encarga de administrar la ayuda exterior civil. En su política contra el tráfico de personas (C-TIP), enfoca sus inversiones en entornos afectados por conflictos y crisis, estableciendo centros de apoyo para mujeres y niñas y brindando servicios médicos y apoyo psicosocial a sobrevivientes. Además, trabaja en la rehabilitación y reintegración de niños liberados de fuerzas armadas en países como la República Centroafricana, la República Democrática del Congo y Sudán del Sur. En el terreno, el Departamento de Estado de EE. UU. y USAID colaboran con el Global Protection Cluster (GPC) para mejorar la protección en emergencias humanitarias, incluyendo la lucha contra el tráfico humano y asistencia a sobrevivientes. Esta colaboración se enfoca también en la concienciación y en asegurar que la financiación de donantes aborde las necesidades de protección contra el tráfico humano, para brindar asistencia humanitaria y protección a refugiados, solicitantes de asilo, migrantes en situación de vulnerabilidad y personas apátridas. Esta colaboración incluye trabajar con ACNUR, la OIM, UNICEF y otras organizaciones para un enfoque integral dirigido a los desafíos específicos de los refugiados y migrantes venezolanos. Se pone énfasis en la integración de la problemática del tráfico en la formación de respondedores de

emergencia, con un enfoque en la protección de poblaciones vulnerables, especialmente mujeres y niñas.

En cuanto al desarrollo de capacidades en Gobiernos y comunidades locales, se han implementado guías de capacitación regional para integrar enfoques contra el tráfico y desarrollar procedimientos operativos estándar para gobiernos para abordar respuestas contra el tráfico en tiempos de conflicto y crisis. Un ejemplo destacado es el "Programa de Capacitación en Procedimientos Operativos Estándar (POE)" en Perú, implementado por el Grupo de Trabajo para Refugiados y Migrantes (GTRM Perú) y otras organizaciones humanitarias. Esta iniciativa, tiene como objetivo capacitar a más de 100 funcionarios en la lucha contra la trata de personas, abarcando desde la investigación hasta la protección y reintegración de las víctimas (OIM, 2021). Paralelamente, la Organización Internacional para las Migraciones (OIM, 2023) ha intensificado sus esfuerzos en Ucrania y países



vecinos, brindando asistencia a los desplazados internos y nacionales de terceros países afectados por el conflicto. La prioridad es garantizar su seguridad, identificando y abordando vulnerabilidades, incluidas las relacionadas con la trata de personas.

También destacan las campañas de concienciación pública post-conflicto en lugares como Guyana, donde un proyecto financiado por el Departamento de Estado abordó la crisis de refugiados venezolanos, proporcionando servicios esenciales como salud, educación y protección, incluyendo espacios adaptados para niños y apoyo psicosocial y distribuyendo materiales que detallan los riesgos de tráfico y recursos disponibles para migrantes vulnerables o víctimas (Guyana Chronicle, 2021).

Finalmente, el Grupo de Coordinación Interinstitucional contra la Trata de Personas (ICAT, 2023) ha hecho un llamamiento a la acción para persuadir a los Estados, las empresas y el sector financiero a unir esfuerzos para combatir la trata de niñas y niños. Este llamado, realizado en noviembre de 2023, pone de manifiesto el reconocimiento de la trata infantil como una de las peores formas de violencia contra ellos y una preocupación mundial grave.

En conjunto, estas iniciativas demuestran un compromiso renovado y multifacético para combatir el tráfico de seres humanos, con un enfoque particular en los grupos más vulnerables. Sin embargo, la eficacia de estas medidas depende en gran medida de la

cooperación internacional y del compromiso sostenido de todos los actores involucrados.

### *Los desafíos actuales y cómo afrontarlos*

La efectividad de las respuestas actuales de la ONU y otros organismos internacionales ha sido fundamental en la sensibilización y recopilación de datos sobre el tráfico humano. Sin embargo, estas iniciativas se ven a menudo limitadas por la falta de recursos y coordinación. Las respuestas tienden a ser reactivas, enfocándose en las consecuencias del tráfico humano más que en sus causas subyacentes, como la pobreza y la desigualdad. Además, es esencial adoptar un enfoque que reconozca las diferentes necesidades de mujeres, hombres y niñas y niños afectados por la trata, especialmente atendiendo a los riesgos únicos y la mayor violencia que enfrentan mujeres y niñas. Finalmente, se requiere una evaluación y adaptación constantes de las estrategias para responder a las cambiantes dinámicas del tráfico de seres humanos, incluyendo nuevas rutas, tácticas de traficantes en el entorno digital y contextos de conflicto.

La necesidad de mejorar la identificación y protección de las víctimas sigue siendo primordial. El informe de la ONUDD de 2023 reveló una preocupante disminución en la identificación de víctimas, lo que sugiere brechas en los sistemas de detección y respuesta. Esto es particularmente crítico en regiones donde los recursos y la infraestructura para combatir la trata son limitados. En el futuro, la ONU debe enfocarse en fortalecer la

capacidad de los países para reconocer y asistir a las víctimas, especialmente en entornos de bajos recursos.

Otra área clave es la colaboración internacional. La trata de personas es un crimen transnacional, y su efectiva erradicación requiere una cooperación sin precedentes entre países. Un obstáculo significativo es la discrepancia entre la legislación internacional y su implementación a nivel nacional, así como la falta de cooperación transfronteriza efectiva. Aunque la ONU ha facilitado plataformas para el diálogo y la acción conjunta, aún queda mucho por hacer para mejorar la cooperación en la aplicación de la ley, el intercambio de información y la asistencia jurídica mutua. Además, es crucial adoptar un enfoque integral que no solo persiga a los traficantes, sino que también aborde las causas raíz de la vulnerabilidad a la trata. El enfoque en la prevención es vital. Las campañas de sensibilización y educación son fundamentales, pero deben ir acompañadas de esfuerzos para abordar las causas fundamentales de la trata, como la pobreza, la desigualdad y la falta de oportunidades económicas. Las iniciativas de desarrollo sostenible de la ONU podrían integrar más estratégicamente medidas para prevenir la trata, especialmente en comunidades vulnerables.

La tecnología y la innovación son otros frentes en los que la ONU podría ampliar su impacto. El uso de tecnologías emergentes para rastrear y dismantelar redes de trata y para proteger a las víctimas es un área con un gran potencial. Sin embargo, también surge la necesidad de abordar el uso de la tecnología por parte de los traficantes, lo que requiere una estrategia global para combatir la trata en el espacio digital. La participación activa de las comunidades locales y las organizaciones de la sociedad civil es fundamental, ya que a menudo están en la primera línea y pueden ofrecer información valiosa y apoyo directo a las víctimas.

En resumen, aunque los esfuerzos actuales de la ONU han marcado avances significativos, el camino hacia la erradicación total del tráfico de seres humanos exige una mayor innovación, colaboración y compromiso a nivel global. La adaptación a las nuevas tendencias del crimen, el fortalecimiento de las capacidades nacionales y la prevención proactiva serán esenciales para alcanzar este objetivo.

**Marta Benítez Brañas**

Psicóloga y Educadora Social

Especialista en Derechos Humanos

## Referencias

Banco Mundial (2021, 13 de septiembre) El cambio climático podría obligar a 216 millones de personas a migrar dentro de sus propios países para 2050. Comunicado de prensa N.º 2022/12/CCG. Disponible en: <https://www.bancomundial.org/es/news/press-release/2021/09/13/climate-change-could-force-216-million-people-to-migrate-within-their-own-countries-by-2050#:~:text=CIUDAD%20DE%20WASHINGTON%2C%2013%20de,a%20desplazarse%20dentro%20de%20sus>

Departamento de Estado de los Estados Unidos. (2022). \$314 millones de dólares adicionales para la respuesta humanitaria de EE.UU. a la crisis regional de Venezuela. Recuperado de: <https://www.state.gov/translations/spanish/314-millones-de-dolares-adicionales-para-la-respuesta-humanitaria-de-ee-uu-a-la-crisis-regional-de-venezuela/>

Guyana Chronicle. (2021). TIP Guyana kicks off public awareness campaign. The nation's paper. January 30 2021.

IOM, & UNODC (2023) "IOM and UNODC release new guidance to help combat human trafficking". Vienna, Geneva. Disponible en: <https://www.unodc.org/unodc/en/frontpage/2023/October/iom-and-unodc-release-new-guidance-to-help-combat-human-trafficking-through-data.html>

Inter-Agency Coordination Group against Trafficking in Persons (ICAT), (2023). "Call to Action on combating child trafficking". Disponible en: <https://icat.un.org/#:~:text=Child%20trafficking%20is%20one%20of,child%20trafficking%20with%20child>

Komenda, H. (2023) Human trafficking in times of conflict: the case of Ukraine. Recuperado de: <https://www.fmreview.org/ukraine/komenda>

Noticias ONU (2021) Los traficantes de personas se sirvieron más de las redes sociales durante la pandemia de COVID-19 para engañar a sus víctimas. Recuperado de: <https://news.un.org/es/story/2021/07/1494092>

Noticias ONU (2021) Un nuevo proyecto luchará contra el tráfico ilícito de migrantes hacia Estados Unidos y Canadá. Recuperado de: <https://news.un.org/es/story/2021/11/1500012>

Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (ONUDD) (2022) Global Report on Trafficking in Persons. Recuperado de: <https://www.unodc.org/unodc/en/press/releases/2023/January/global-report-on-trafficking-in-persons-2022.html>

Organización Internacional para las Migraciones (2021) Más de 100 funcionarios de las Macro regiones fortalecen capacidades en Procedimientos Operativos Estándar (POE) para la asistencia y protección de las víctimas de trata de personas. Recuperado de <https://peru.iom.int/es/news/mas-de-100-funcionarios-de-las-macro-regiones-fortalecen-capacidades-en-procedimientos-operativos-estandar-poe-para-la-asistencia-y-proteccion-de-las-victimas-de-trata-de-personas>

Organización Internacional para las Migraciones. (2023) Ucrania: respuesta de la OIM 2022-2023. Recuperado de <https://www.iom.int/es/ucrania-respuesta-de-la-oim-2022-2023>

Organización Internacional para las Migraciones. (n.d.). Estados Unidos respalda las actividades de la OIM de lucha contra la trata en áreas afectadas por el tifón en Filipinas. Recuperado de <https://www.iom.int/es/news/estados-unidos-respalda-las-actividades-de-la-oim-de-lucha-contr-la-trata-en-areas-afectadas-por-el-tifon-en-filipinas>

UNODC (2023), "Working group on trafficking in persons 2023". Retrieved from: <https://www.unodc.org/unodc/en/treaties/CTOC/working-group-on-trafficking-2023.html>

UNODC (2023), "UN calls for urgent action against human trafficking". UN News. Retrieved from: <https://news.un.org/en/story/2023/07/1139282>

UNODC (2023), "Global Report on Trafficking in Persons". Vienna, Austria. Disponible en: <https://www.unodc.org/unodc/en/human-trafficking/global-report-on-trafficking-in-persons.html>

U.S. Agency for International Development. (USAID, 2021). Countering Trafficking in Persons (C-TIP) | Policy. Retrieved from <https://www.usaid.gov/policy/c-tip>

**Publicado por**

**Con el apoyo de**



ANUE no hace necesariamente suyas las opiniones publicadas por sus colaboradores.